

NEUVIÈME CONFÉRENCE RÉGIONALE DES DIRECTEURS DE L'AGRICULTURE ET DE LA FORESTERIE DU PACIFIQUE (PHOAFS)

(15–17 mai 2024, en ligne)

Référence du document	Séance 5 : point 2 de l'ordre du jour
Titre	Proposition de document de réflexion pour l'édition 2025 de la Conférence des ministres de l'Agriculture et de la Foresterie – lutte contre les espèces envahissantes
Suite à donner	Pour décision
Auteur(s)	Karen Mapusua

Synthèse
L'objectif du présent document est d'inviter à la réflexion sur la possibilité d'intégrer la lutte contre les espèces envahissantes, les maladies et les organismes nuisibles à l'ordre du jour de l'édition 2025 de la Conférence des ministres.
Recommandation
Les directeurs de l'agriculture et de la foresterie du Pacifique sont invités à : demander au Secrétariat de préparer une séance pour la Conférence des ministres de l'Agriculture et de la Foresterie qui se tiendra en 2025.

Contexte

1. La huitième Conférence régionale des directeurs de l'agriculture et de la foresterie du Pacifique (PHOAFS) s'est tenue le 9 mars 2023 à Nadi (Fidji). La question de la lutte contre les espèces envahissantes a été mise en lumière au cours des exposés des pays. En effet, il est essentiel que nous puissions empêcher l'entrée sur nos territoires des maladies et organismes nuisibles exotiques envahissants pour préserver nos échanges commerciaux, mais aussi les écosystèmes fragiles du Pacifique. Notre région abrite 3 des 35 points chauds de la biodiversité du monde. Elle compte plus de 400 espèces végétales endémiques, dont près de 90 % d'espèces indigènes. Toutefois, nos cultures, nos arbres et nos animaux d'élevage sont menacés par l'apparition de nouveaux organismes nuisibles et de nouvelles maladies, et la tendance ne devrait que s'accroître sous l'effet du changement climatique.
2. Prenons quelques exemples récents : la prolifération de la chenille légionnaire en Papouasie-Nouvelle-Guinée et aux Îles Salomon a fortement compromis la sécurité alimentaire

mondiale en peu de temps. La souche Guam du rhinocéros du cocotier a été observée dans huit pays océaniques depuis sa découverte à Guam en 2007. La peste porcine africaine, une maladie virale très contagieuse qui touche les cochons sauvages et domestiques et peut causer de lourdes pertes économiques et de production, est désormais implantée en Papouasie-Nouvelle-Guinée et constitue une grave menace pour la filière porcine en Océanie. Le tulipier du Gabon (*Spathodea campanulata*), introduit comme plante ornementale, menace la biodiversité des îles et la résilience des écosystèmes. Il a été classé parmi les 100 espèces exogènes les plus envahissantes au monde selon l'Union internationale pour la conservation de la nature (UICN).

Objet

3. Les directeurs de l'agriculture et de la foresterie sont invités à décider si la lutte contre les espèces envahissantes ainsi que les maladies et les organismes nuisibles constitue une priorité pour l'ordre du jour de la Conférence des ministres, et à déterminer la forme de la séance consacrée à cette question.

Ce point sera un débat avec les directeurs. Aucune information supplémentaire n'est présentée.

Recommandations

4. Les directeurs de l'agriculture et de la foresterie du Pacifique sont invités à demander au Secrétariat de préparer une séance pour la Conférence des ministres de l'Agriculture et de la Foresterie qui se tiendra en 2025.